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Por José Luis Montañez
La desaparición del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) ha marcado 
un punto de infl exión en la gestión turística 
de Cancún y otras zonas clave en México. 
Este organismo, que durante 50 años fue 
fundamental en el desarrollo de destinos 
turísticos como Cancún, Cozumel y Los 
Cabos, ha cedido sus responsabilidades a los 
gobiernos estatales y municipales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció la desaparición de Fonatur en el 
último tramo de su mandato, argumentando 
que la medida busca una mayor efi ciencia y 
transparencia en la gestión turística.

La decisión se tomó después de que 
Fonatur transfi riera la gestión del proyecto 
del Tren Maya al Ejército mexicano en 
septiembre de 2023. Según el mandatario, 
Fonatur había sido una institución plagada 
de corrupción, con casos de venta de 
terrenos a precios irrisorios durante 
administraciones anteriores. >2
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 La desaparición del Fondo Na-
cional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) ha marcado un punto 
de inflexión en la gestión tu-
rística de Cancún y otras zonas 
clave en México. Este organis-
mo, que durante 50 años fue 
fundamental en el desarrollo 
de destinos turísticos como 
Cancún, Cozumel y Los Cabos 
ha cedido sus responsabilida-
des a los gobiernos estatales y 
municipales. 

El presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció la desa-
parición de Fonatur en el último 
tramo de su mandato, argumen-
tando que la medida busca una 
mayor eficiencia y transparencia 
en la gestión turística.  

La decisión se tomó después 
de que Fonatur transfiriera la ges-
tión del proyecto del Tren Maya 
al Ejército mexicano en septiem-
bre de 2023. Según el mandata-
rio, Fonatur había sido una ins-
titución plagada de corrupción, 
con casos de venta de terrenos a 

precios irrisorios durante admi-
nistraciones anteriores 

En este escenario, el Ayunta-
miento de Benito Juárez concluyó 
la recepción de 250 predios y 
áreas verdes. Sobre lo anterior, 
Miguel Zenteno, síndico en Be-
nito Juárez (Cancún), dijo que el 
gobierno de Quintana Roo recibió 
los bienes del extinto organismo.  

“Estamos hablando de 180 
predios en la zona hotelera y 70 
áreas verdes y de equipamiento”, 
destacó el integrante del Cabildo, 

quien además agregó que se ana-
liza el nuevo nombre para reem-
plazar a Fonatur y podría ser Fo-
natur Quintana Roo o Infraes-
tructura Quintana Roo.  

Desde 17 de julio de 2024, el 
Fideicomiso para el Fortaleci-
miento de la Actividad Turística 
en el estado de Quintana Roo 
(Foatqroo) asumió las funciones 
de Fonatur en la zona hotelera de 
Cancún y la Marina Cozumel. 
Este nuevo organismo nace con 
un presupuesto de 155 millones 

731,153 pesos, provenientes del 
presupuesto anual de Fonatur. Su 
objetivo es administrar y mante-
ner el patrimonio turístico exis-
tente, así como ejecutar proyectos 
de desarrollo y conservación. 

Zenteno refiere que está pen-
diente la resolución sobre el fi-
deicomiso para el manteni-
miento de la zona hotelera. Con 
esta entrega, el Ayuntamiento 
asume nuevas responsabilida-
des en la administración de es-
pacios públicos. 

Concluyó entrega de 250 predios  
de Fonatur al gobierno de Cancún 

Derecho de réplica

2    Opinión

– Se busca mayor transparencia en la gestión turísticaPor José Luis 
Montañez



La desaparición de Fonatur 
representa un cambio signifi-
cativo en la gestión del turis-
mo en Cancún y otras zonas 
clave de México. Aunque la 
transición presenta desafíos, 
también ofrece la oportunidad 
de mejorar la eficiencia y 
transparencia en la adminis-
tración de los recursos turís-
ticos. El éxito de esta medida 
dependerá de la capacidad de 
las autoridades locales para 
gestionar de manera efectiva 
el nuevo fideicomiso y man-
tener la calidad de los servi-
cios turísticos. 

AMLO HARÁ LA ÚLTIMA VISITA  
A Q. ROO COMO PRESIDENTE  

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador compartió de-
talles de su agenda como titular 
del Ejecutivo en el último mes 
del gobierno de la Cuarta 
Transformación. Entre las ac-
tividades programadas destacan 
inauguraciones y conmemora-
ciones de fechas históricas.  

En conferencia de prensa 
matutina informó que la gira 
de trabajo del primer fin de 
semana de septiembre se re-
alizará en el sureste del país 
para abrir obras complemen-
tarias del Tren Maya, entre 
ellas el Parque del Jaguar, 
en Tulum, Quintana Roo, 
donde estará con la presi-
denta electa Claudia Shein-
baum Pardo. 

“Este fin de semana vamos 
a inaugurar el Parque del ja-
guar, viajaremos de Cancún a 
Tulum en el Tren Maya; entre-
garemos escrituras de la colo-
nia Colosio, (que) es un asunto 
de muchos años que la gente 
está viviendo en sus casas, que 
construyeron y no tienen es-
crituras por un problema legal 
jurídico que ya se resolvió y se 
van a entregar escrituras los 
habitantes de la Colosio del 
municipio de Solidaridad”, dijo 
el mandatario federal. 
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Cozumel.– En comparación con los números de 
la semana pasada, se experimentará una caída en 
la actividad portuaria de gran calado en Cozumel, 
y es que, recibirá únicamente 16 cruceros, es decir, 
cinco menos. En este caso serán 48 mil turistas 
recibidos entre el 2 de agosto y el 8 de septiembre, 
con una derrama económica aproximada de más 
de 65 millones de pesos. 

Según información de las autoridades portua-
rias, el día de mayor actividad es hoy martes 3 de 
septiembre, cuando está programada la llegada de 
cuatro buques, además el miércoles, jueves y vier-
nes, serán 3 arribos por día y posteriormente, el 
sábado se esperan tres cruceros; uno más para el 
domingo y para el lunes no está programado nin-
gún atraque. 

Los muelles con mayor actividad serán los ubi-
cados al sur de la isla, el SSA México con ocho 
arribos, incluidas dos casas llenas, mientras que 
Puerta Maya estará recibiendo siete y el céntrico 
Punta Langosta solo llegará un barco. 

Con un promedio de tres mil turistas, incluidos 
pasajeros y tripulación por cada crucero, con un 
gasto per cápita de 80 dólares, se estima que la 
derrama económica que se estará generando será 
de 65 millones 280 mil pesos. 

Hay que recordar que, la gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama, firmó un acuerdo con lí-

neas navieras, a través de la Florida-Caribbean 
Cruise Association (FCCA), para crear el Fondo 
de Fomento al Turismo de Cruceros, destinado a 
mejorar la infraestructura turística, la seguridad 
pública y se asignará un porcentaje a la prevención 
y atención de desastres naturales y emergencias 
sanitarias en los puertos de Cozumel y Mahahual. 

ALISTAN EL KOBOE FEST  
 El Koboe Fest llegará próximamente a Cancún 
para deleitar a decenas de personas a través de un 
concierto en el famoso Teatro 8 de Octubre, donde 
se prevé una gran fiesta no solo musical sino cul-
tural, para atraer a más visitantes.  

En este sentido, el Instituto de la Cultura y las 
Artes de Cancún compartió en su cuenta oficial 
de Facebook que este evento tiene como objetivo 
deslumbrar a los locales y turistas con el talento 
de maestros del oboe de talla internacional, es 
decir, que se contará con un cartel digno de un 
evento de clase mundial.  

Entre otros artistas invitados que ansían dis-
frutar de los aplausos caribeños, se encuentran 
Kevin Tiboche, Alex Klein, Mariana Vakorina y 
Daniel Calahorra. Asimismo, adelantaron que el 
Koboe Fest tiene una sorpresa preparada para una 
noche inolvidable. El Koboe Fest se llevará a cabo 
el viernes 6 de septiembre e iniciará a las 8:00 de 
la noche, hora local. Lo mejor de todo es que la 
entrada es totalmente gratis, es decir, que puedes 
acudir con tus amigos o la familia completa.  

No obstante, los boletos deben ser solicitados 
con anticipación, al menos una hora y media antes 
de que inicie la función en la taquilla del teatro. 

Descenderá la llegada de cruceros  
a la Isla de las Golondrinas, este mes 

- Serán cinco hoteles flotantes menos de los recibidos la semana pasada 

El Koboe Fest llegará próximamente a Cancún para deleitar a decenas de per-
sonas a través de un concierto en el famoso Teatro 8 de Octubre. 

Esta semana se experimentará una caída en la actividad de cruceros en Cozumel. 

El día de mayor actividad es hoy martes, 
cuando está programada la llegada de 

cuatro buques, además el miércoles, jueves 
y viernes, serán 3 arribos por día y 

posteriormente, el sábado se esperan tres 
cruceros; uno más para el domingo y para  

el lunes no está programado ningún atraque. 

Disminuye actividad portuaria 
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Cancún.– Durante el reciente periodo vacacional 
de verano, las playas de Cancún recibieron más de 
168 mil visitantes, que representan, unas 36 mil 
personas más que en el mismo periodo del año pa-
sado; y en este sentido, Delfines fue el arenal más 
visitado con más de 57 mil bañistas presentes.  

Las estadísticas proporcionadas por la Direc-
ción de la Zona Federal Marítimo Terrestre (Zo-
femat), de Benito Juárez (Cancún), refieren que 
en los 43 días de verano acudieron a las playas de 
Cancún a cargo del municipio, un total de 168 mil 
144 bañistas, mientras que en el mismo periodo, 
pero del año pasado fueron 132 mil 169. 

El promedio de visitantes por día que acudieron 
a las playas a cargo del municipio durante la tem-
porada de verano fue de tres mil 910, mientras 
que el año pasado el promedio fue de tres mil 73 
bañistas. Playa Delfines, fue la de mayor afluencia 
con 57 mil 614, lo que representa el 34.2 por ciento 
de la afluencia total, y es que en este arenal se ubi-
can las icónicas letras de Cancún, donde la gente 
suele hacerse fotografías. 

Le siguen Playa del Niño con 34 mil 167 
visitantes; Marlin con 27 mil 188, Chac Mool 
con 26 mil 871; Ballenas con 10 mil 892; Las 
Perlas con siete mil 682 y Corales, mejor co-
nocida como El Mirador II, fue la que menor 

afluencia con tres mil 730 asistentes. 
El reporte, refiere que la mayoría de los visi-

tantes fueron de Estados Unidos, México, Canadá, 
Brasil y Argentina; aunque también hubo turistas 
de Europa, Asia, y otros puntos de Sudamérica.  

Por otro lado se informó que, el operativo de 
Seguridad Vacacional de Verano 2024 se imple-
mentó en todo el estado a partir del 12 de julio y 
concluyó el 26 de agosto, en el participaron ele-
mentos de los tres órdenes de Gobierno con mil 
735 elementos, 305 unidades, 114 moto-patrullas, 
10 razers y seis cuatrimotos. 

Con los programas de proximidad social 
se realizaron mil 471 recorridos en centros co-
merciales, en los cuales se brindaron tres mil 
893 atenciones ciudadanas; mientras que en 
la Zona Hotelera se realizaron ocho mil 494 
acciones de atención a turistas. 

El Escuadrón de Rescate y Urgencias Mé-
dicas realizó 187 atenciones a personas que 
tuvieron algún percance, mientras que por parte 
de la Dirección de Tránsito se atendieron 383 
hechos viales, 23 de ellos por conducir en es-
tado de ebriedad. 

PUERTO MORELOS SUPERA OCUPACIÓN HOTELERA 
De acuerdo con el secretario municipal de Turismo 
Sustentable, Raúl Guadarrama, la temporada va-
cacional de verano 2024 en Puerto Morelos cerró 
resultados positivos destacando un incremento en 
la ocupación hotelera. 

Informaron que la ocupación hotelera alcanzó 
el 70.6%, con un aumento de 3.5 puntos en com-
paración con el mismo periodo del año anterior, 
lo que resulta benéfico no solo para los hoteleros, 
sino para los dedicados al sector turístico.  

“Tanto los hoteleros como los restauranteros, 
los operadores náuticos y otros prestadores de ser-
vicios están satisfechos con los resultados. La de-
rrama económica generada durante la temporada 
asegura la continuidad de sus negocios” dijo.  

En este escenario, celebra que Puerto Morelos 
es un destino donde se ha visto un aumento en la 
preferencia de visitantes, principalmente prove-
nientes de Estados Unidos y Canadá, quienes bus-
can disfrutar del clima cálido y de las actividades 
acuáticas, como pesca, buceo y snorkel. “Es muy 
importante mantener la promoción constante de 
los atractivos turísticos de Puerto Morelos para 
asegurar una ocupación óptima durante todo el 
año. La actividad turística es crucial para la eco-
nomía local, por lo que la promoción de playas, 
la Ruta de los Cenotes, el arrecife y la gastronomía 
sigue siendo una prioridad” dijo el funcionario.  

- Tan sólo este arenal recibió a más de 57 mil bañistas, cifra superior a la del año 2023

En los 43 días de verano acudieron a las playas de Cancún a cargo del municipio, un total de 168 mil 144 bañistas. 

La temporada vacacional de verano 2024 en Puerto Morelos cerró con resultados positivos. 

Las estadísticas 
proporcionadas por la 

Dirección de la Zofemat,  
en Benito Juárez (Cancún), 

refieren que en los 43 días de 
verano acudieron a las playas 

de Cancún a cargo del 
municipio, un total de 168 mil 
144 bañistas, mientras que en 

el mismo periodo, pero del  
año pasado fueron 132 mil 169. 

Repunte de flujo turístico 

Playa Delfines, la más visitada 
en el pasado periodo vacacional 
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Campeche.- En un futuro próximo, las y los usua-
rios del Tren Maya que arriben a la estación Ca-
lakmul podrán admirar un antiguo conjunto pala-
ciego, el cual fue localizado a 3.5 kilómetros de 
allí, durante la prospección arqueológica que acom-
pañó la construcción del Tramo 7 de la línea fe-
rroviaria. Un equipo de especialistas lleva a cabo 
la afanosa tarea de restituir cuatro monumentos, 
piedra por piedra.  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de Mé-
xico, a través del Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH) y del Centro INAH Cam-
peche, consideró necesaria la salvaguardia de este 
conjunto arquitectónico, registrado en el Frente 
5, a la altura del km 95.500 de la carretera federal 
Escárcega-Chetumal, en el ejido Nuevo Conhuás, 
municipio de Calakmul. 

El supervisor de ese frente, Juan Jesús Gua-
dalupe García Ramírez, refiere que el descubri-
miento del complejo palaciego maya, con carac-
terísticas propias de los estilos Río Bec y Chenes, 
se dio durante la prospección del derecho de vía 
en el sitio referido. Su registro se realizó el 9 de 
noviembre de 2022, y su intervención dilató un 
mes, del 23 de febrero al 23 de marzo de 2023. 

Para el arqueólogo, esta reconstrucción signi-
fica una segunda vida para los monumentos en 
cuestión, y anota que los vestigios debieron formar 
parte de un sitio vinculado a la cercana Balamkú, 
ciudad de medianas dimensiones, del periodo Clá-
sico Temprano (250-600 d.C.), la cual estuvo in-
fluida por Calakmul, del que lo separan aproxi-
madamente 60 kilómetros, selva adentro. 

El espacio en el que ahora estará el milenario 
conjunto palaciego espera funcionar como un mu-

seo interactivo, donde se ponga en contexto el des-
cubrimiento y se abunde en aspectos asociados al 

mismo, como el registro de una escultura de la di-
vinidad maya Ah Puch (que en español se tradu-

ciría como “El apestoso”), deidad del último nivel 
del Xibalbá o inframundo, al que probablemente 
estuvo dedicado el templo. 

Con apoyo del ingeniero Israel Diéguez Jimé-
nez, en el lugar destinado para reubicar las estruc-
turas prehispánicas se construyó una plataforma 
de sascab, compactado al 98 por ciento de dureza 
(de 1 metro de altura en promedio, y 30 metros 
de ancho por 20 de largo), y se tendieron planchas 
de concreto, sobre las cuales se consolidarán de 
nueva cuenta los monumentos. 

 DESMANTELAMIENTO A PARTIR  
DE TÉCNICAS DE FOTOGRAMETRÍA 

 Previo a su desmantelamiento controlado, a partir 
de técnicas de fotogrametría aérea, los expertos 
en digitalización Sergio Armando Dueñas Rodrí-
guez, Francisco Luna López y Kevin Antonio Sa-
maniego Rivera hicieron el registro arqueológico 
tridimensional de los mismos. Ya en el proceso 
de deconstrucción, cada sillar fue marcado alfa-
numéricamente, para su referencia en planta du-
rante la reconsolidación de las estructuras. 

 El arqueólogo García Ramírez, quien su-
pervisa la obra junto con sus colegas Cristopher 
Jiménez Meza y José Manuel Vásquez Martínez, 
detalla que la plataforma original, sobre la que 
desplantaban los edificios, era rectangular y de 
esquinas redondeadas, con 58 metros en sentido 
norte-sur, 50 metros en el eje este-oeste, y 2 me-
tros de altura. 

Abunda que contaba con un arreglo de patio 
en la parte superior, formada por una explanada 
estucada y cinco estructuras al interior, elaboradas 
con sillares de piedra caliza, trabajados y burdos. 
Todos tenían pisos de estuco y, probablemente, 
tenían techos abovedados. 

Reubican milenario conjunto 
palaciego en ruta del Tren Maya 

- El espacio en el que estará ubicado espera funcionar como un museo interactivo 

INAH consideró necesaria la salvaguardia de este conjunto arquitectónico, 
registrado a la altura de la carretera federal Escárcega-Chetumal. 

La Secretaría de Cultura, a través del INAH  
y del Centro INAH Campeche, consideró 

necesaria la salvaguardia de este conjunto 
arquitectónico, registrado en el Frente 5, 
 a la altura del km 95.500 de la carretera 

federal Escárcega-Chetumal, en el  
ejido  Nuevo Conhuás, en Calakmul. 

En la estación Calakmul  
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Chetumal.- Cumpliendo su compro-
miso con mil 77 alumnos de la Secun-
daria Técnica No. 27 “Rosario María 
Gutiérrez Eskildsen” de Chetumal, la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama, llevó a cabo la entrega oficial 
de un domo ligero y la rehabilitación 
de la cancha deportiva, además del 
mantenimiento preventivo de pintura 
en los edificios, a través del Instituto 
de Infraestructura Física Educativa 
(Ifeqroo) 

“Porque cuando se combate la co-
rrupción, el dinero alcanza para más. 
En noviembre del año pasado, las alum-
nas y alumnos de esta secundaria me 
solicitaron la construcción de un domo, 
y nos comprometimos a construirlo a 
través del Ifeqroo. Hoy es una realidad”, 
expresó la gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, tras la develación 
de la placa conmemorativa. 

“Hoy estamos entregando un domo 
ligero de 510 m² para que las y los alum-
nos de este plantel dispongan de un es-

pacio adecuado y seguro para realizar 
actividades deportivas, culturales y re-
creativas, sin arriesgar su salud por ex-
ponerse a la intemperie”, añadió. 

Por su parte, el titular del Ifeqroo, 
José Rafael Lara, explicó que, siguien-
do lo establecido en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, se construyó un domo ligero 
de 17 metros de ancho por 30 metros 
de largo. Además, se realizaron tra-
bajos de pintura en 750 metros cua-
drados de edificios y se colocaron dos 
puertas. Este equipamiento se entrega 
a través del programa de infraestruc-
tura educativa. 

Reconoció que, para la goberna-
dora Mara Lezama, la construcción 
de domos escolares se ha convertido 
en una obra indispensable en los plan-
teles educativos. Esta infraestructura 
contribuye a proteger a los alumnos 
de las inclemencias del sol, la lluvia 
y los repentinos cambios climatoló-
gicos, ayudando a salvaguardar la in-

tegridad física y la salud de los niños 
y niñas que asisten diariamente a las 
escuelas de nuestro estado. 

Magda Eugenia de Jesús Lozano 
Ocman, comisionada presidenta del 
Instituto de Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales de 
Quintana Roo (Idaipqroo), explicó que 
esta secundaria tiene un sello de Escuela 
Transparente y que el proyecto cuenta 
con un Código QR que permite a los 
interesados conocer la inversión reali-
zada en su construcción. 

Acompañaron a la gobernadora, 
Verónica Lezama Espinosa, presidenta 
honoraria del Sistema DIF Quintana 
Roo; Carlos Manuel Gorocica More-
no, secretario de Educación en Quin-
tana Roo (SEQ); Brenda Yadira Sa-
lazar Jordán, madre de familia y vocal 
del Comité de Contraloría Social de 
obra; Pablo Alejandro Robles Melken, 
director de la escuela; y Gerardo Al-
berto Olmedo Martínez, presidente de 
la Asociación de Padres de Familia. 

Mara Lezama entrega obras en 
secundaria técnica de Chetumal 

- Domo proporcionará un espacio adecuado para actividades deportivas, culturales y recreativas 

Cumple su compromiso con la comunidad educativa 

Reconocimiento a dos estudiantes del Tec de Cancún  
Representarán a Quintana Roo en Francia 

Cancún.- La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa felicitó y deseó 
el mayor de los éxitos a los jóvenes 
Óscar Pineda y Kevin Trejo Arena, 
alumnos de la Universidad Tecno-
lógica de Cancún en la especialidad 
de Turismo en Hotelería, quienes 
viajarán a Francia para una licencia 
profesional de 1 año, equivalente 
a una licenciatura en instituciones 
reconocidas de ese país. 

Ambos fueron seleccionados 
por el Programa de Movilidad In-
ternacional Cooperación Franco-
Mexicana en el área de enseñanza 
profesional tecnológica superior 
México-Tec 2024, después de que 

un jurado francés los entrevistó, 
evaluando sus proyectos, sus planes 
a futuro, el idioma francés y su 
aprovechamiento educativo. 

“Solo 15 estudiantes de todo el 
país fueron seleccionados para este 
programa, de los cuales Óscar y 
Kevin estarán representando a 
Quintana Roo. Les deseamos el 
mayor de los éxitos en esta gran 
experiencia, aprovéchenla y pon-
gan en alto el nombre de Quintana 
Roo”, expresó la gobernadora Mara 
Lezama. 

La gobernadora afirmó que las 
y los quintanarroenses estamos 
muy orgullosos de ellos. 

La gobernadora Mara Lezama entregó un domo ligero y la reha-
bilitación de la cancha deportiva de la Secundaria Técnica No. 27 
“Rosario María Gutiérrez Eskildsen” de Chetumal.

Óscar Pineda y Kevin Trejo, del Tec de Casncún son dos de los 15 alumnos seleccionados a 
nivel nacional para participar en una licencia profesional en Francia, equivalente a una licenciatura.
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Chetumal.- Carlos Gorocica Moreno, se-
cretario de Educación estatal dio a conocer 
que solo cuatro escuelas de Quintana Roo 
fueron robadas durante las vacaciones de 
verano, y que ya se están tomando cartas 
en el asunto, para dar seguimiento a los de-
lincuentes y para reponer lo que fue extraído 
de cada plantel. 

“Los robos fueron en dos escuelas en 
Cancún, donde entraron a robar, pero a la 
cooperativa y a la bodega, no pudieron lle-
varse nada de los salones de clase y de la 
dirección (…) Una escuela en Cozumel y 
una en la ciudad de Chetumal, donde ahí 
sí le dieron duro, ahí sí se llevaron hasta 
los bacines”, dijo el funcionario. 

Afortunadamente, refiere que los equi-
pos para la enseñanza se salvaguardaron, 
debido a que como en años anteriores, se 
llevó a cabo la estrategia de que los direc-

tores resguarden los equipos ya sea en su 
casa o los concentren en un área que tiene 
una supervisión, y de este modo no sean 
hurtados por los delincuentes.  

“La cifra es positiva, tomando en cuenta 
el número de escuelas que hay en el estado. 
Para ser cuatro escuelas de un universo de 
más de 2 mil, pues la verdad nos fue bien 
y yo lo manejo como saldo blanco”, co-
mentó.  Este balance, asegura, es gracias 
al apoyo de padres y madres de familia, así 
como la vigilancia de la Guardia Nacional, 
y de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
estatal en coordinación con las corporacio-
nes de seguridad municipales. 

“Los reportes llegaron a las autorida-
des escolares, luego de que profesores y 
demás personal educativo, por lo que los 
directores del plantel ya interpusieron las 
denuncias correspondientes ante la Fis-
calía General del Estado (FGE)2 conclu-
yó Gorocica Moreno. 

Fueron robadas 4 escuelas en las 
pasadas vacaciones, reporta la SEQ 

- Dos están en Cancún, una más en Cozumel y otra en Chetumal  

Persiste vandalismo

Convocatoria para Becas Escolares de Educación Básica  
El 30 de septiembre concluye plazo 

Del 2 al 30 de septiembre de 2024, la Secretaría 
de Educación de Quintana Roo (SEQ), abrirá 
la convocatoria de Becas Escolares de Educa-
ción Básica, correspondientes al ciclo escolar 
2024-2025 en el siguiente enlace: https://qroo. 
gob.mx/seq/becasescolares2425 

A través del Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo, que pro-
mueve la gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa, se impulsan políticas públicas que po-
nen énfasis en atender de manera prioritaria 
a las niñas, niños, jóvenes y adolescentes que 
más lo requieren, en un acto de justicia social 
que antes se les negaba. 

Podrán aspirar a la obtención de una beca 
escolar las niñas, niños y adolescentes (NNA), 
en condiciones de vulnerabilidad e inscritos en 
alguno de los centros educativos públicos de 
modalidad escolarizada de educación primaria 
y secundaria, ubicados en zonas urbanas y pre-
ferentemente en zonas de atención prioritarias 

urbanas, en el estado de Quintana Roo. 
El registro únicamente podrá realizarlo el 

padre, madre o tutor que haya firmado el for-
mato “Solicitud de Inscripción o Reinscrip-
ción” y se encuentre registrado en el Portal 
Padres en Línea (https:// padresenlinea. 
seq.gob.mx), por lo que es indispensable que 
cuenten con su usuario y contraseña para in-
gresar. En caso de no contar con dichos datos, 
deberá acercarse a la dirección de la escuela 
respectiva para su obtención. 

Entre otros requisitos que deberán cumplir 
las NNA, destacan los siguientes: que no reciba 
de manera simultánea otra beca educativa; que 
tengan aprobadas todas las materias del progra-
ma de estudios correspondiente hasta el ciclo 
escolar inmediato anterior al que se encuentren; 
y que no sean alumnas o alumnos repetidores 
del grado que estén cursando. Los requisitos y 
documentos necesarios, podrán consultarse en 
la Convocatoria. 

Las SEQ confirma que sólo cuatro escuelas de Quintana Roo fueron robadas durante las 
vacaciones de verano. 

En el gobierno de Mara Lezama Espinosa se impulsan políticas públicas que 
ponen énfasis en atender de manera prioritaria a las niñas, niños, jóvenes y ado-
lescentes que más lo requieren. 
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Chetumal.- Para mejorar el acceso 
a una alimentación adecuada, útiles 
escolares y medicinas que permitan 
a las familias quintanarroenses ma-
yor bienestar social, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa supervisó, 
en Chetumal, la entrega de apoyos 
alimentarios del programa “Come-
mos Tod@s”. 

En el Centro de Desarrollo Co-
munitario Hábitat 1, alrededor de 
150 mujeres y hombres encargados 
del hogar, con hijas o hijos a cargo, 
que tienen a su cuidado personas de 
la tercera edad, así como familiares 
con enfermedades crónico-degene-
rativas o alguna discapacidad, reci-
bieron, de manera directa y gratuita, 
su paquete alimentario correspon-
diente al cuarto bimestre. 

La gobernadora dijo a las mamás 

y papás que el objetivo de este pro-
grama es que les llegue a los más 
desprotegidos, porque es un derecho 
social, es justicia social, dinero del 
pueblo que regresa a su mesa para 
que ninguna madre mande a sus hijos 
a dormir sin comer. 

“Se trata de una estrategia para 
que el dinero que recuperamos com-
batiendo la corrupción sirva para po-
ner alimentos en sus mesas. Para que 
no se estuvieran tronando los dedos 
ni pasando noches en vela porque 
no había nada para comer. Nada para 
darle de desayunar a sus hijos antes 
de ir a la escuela. Porque no había 
un taquito para la abuelita, para el 
abuelito, o la persona que, además, 
necesita un cuidado especial en ca-
sa,” explicó la Gobernadora. 

Durante la entrega, se informó 

que, para que nadie se quede fuera ni 
nadie se quede atrás y, con base en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, el pro-
grama Comemos Tod@s incrementó, 
este año, el número de beneficiarias 
y beneficiarios, así como el monto de 
las transferencias bimestrales, pasando 
de 1,200 a 1,350 pesos. 

Asimismo, con la finalidad de 
acercar a puntos estratégicos la en-
trega de paquetes alimentarios, este 
2024, la Agencia de Seguridad Ali-
mentaria abrió 4 nuevos centros de 
entrega, ubicados en las localidades 
de Noh-Bec en Felipe Carrillo Puer-
to; Blanca Flor y Altos de Sevilla en 
Bacalar, y en Ucum en Othón P. 
Blanco, incrementando a un total de 
39 centros distribuidos en los 11 mu-
nicipios del Estado. 

Expanden en la capital Chetumal  
el programa “Comemos Tod@s”  

- Abren 4 nuevos centros de entrega en Noh-Bec, Blanca Flor, Altos de Sevilla y Ucum 

La Agencia de Seguridad Alimentaria abrió 4 nuevos centros de entrega 
en Noh-Bec, Blanca Flor, Altos de Sevilla y Ucum, sumando un total de 
39 centros en los 11 municipios.

Suman 39 centros en los 11 municipios 
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El ingreso de mujeres a re-
fugios para víctimas de vio-
lencia incrementó 75% en 
los primeros siete meses de 
2024, con mayor número de 
solicitudes de atención en 
Aguascalientes, Ciudad de 
México, Morelos, Chihua-
hua, Coahuila, Oaxaca y el 
Estado de México. 

La violencia psicológica, 
física y sexual contra mujeres 
persisten en altos niveles en 
el país, afirmó Wendy Figue-
roa, directora de la Red Na-
cional de Refugios (RNR). 

“Al hacer un análisis de 
los datos que tenemos por las 
mujeres que acuden a los re-
fugios no sólo confirmamos 
el dato de que 7 de cada 10 
mujeres ha vivido violencia, 
sino que además observamos 
que estas violencias se entre-
cruzan con temas como el cri-
men organizado y la milita-
rización del país. Las víctimas 

están cada vez más expuestas 
a situaciones de opresión y 
desigualdad que se vuelven 
sistemáticas, y son la antesala 
de los feminicidios“, apuntó 
Figueroa. 

Entre enero y julio pasa-
dos, la RNR acompañó a 9 
mil 167 personas a nivel na-
cional de manera presencial 
y virtual. En los 77 espacios 
de prevención, atención y 
protección que integran la 
red, en el mismo periodo de 
tiempo se atendió de manera 
gratuita a 8 mil 88 familias -
integradas por mujeres con 
sus hijas e hijos víctimas de 
violencia-, de los cuales 84% 
reportaron vivir violencia fí-
sica, 60% patrimonial, 91% 
psicológica, 70% económica 
y 53% sexual. 

De acuerdo con los datos 
de la Red, en 10% de los ca-
sos las mujeres reportaron 
que sus agresores tienen vín-

culos con el narcotráfico, 
67% tienen una adicción y 
13% están relacionados con 
militares o políticos. 

REFUGIOS SIN 
 SUFICIENTES RECURSOS 

La directora de la RNR seña-
ló que los refugios han hecho 
frente al incremento de los in-
gresos de mujeres víctimas 
apenas con un incremento 
presupuestal del 0.02% para 
este año, con respecto al que 
tuvieron en 2023, y con re-
trasos en el pago de los recur-
sos en el 50% de los espacios 
para víctimas. 

“La mitad de los refugios 
están sin la segunda ministra-
ción de presupuesto que nos 
deben dar en el año, se les pi-
dió desde hace bastante tiem-
po y nos han dicho que espe-
ran que el dinero se libere en 
septiembre, pero eso nos ge-
nera problemáticas para la 

atención integral de las mu-
jeres y sus hijas e hijos, y nos 
da poco tiempo para ejercer 
los recursos”, comentó 
Wendy Figueroa. 

Por ello, dijo que esperan 
tener la oportunidad de reu-
nirse con la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum, así como 
con las próximas secretarias 
de la Mujer, Citlalli Hernán-
dez, y de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, para plan-
tearles sus necesidades y bus-
car mayor apoyo para la ope-
ración de estos espacios. 

Sin embargo, hasta ahora 
la respuesta que les han dado 
a las solicitudes de diálogo 
con quienes estarán a cargo 
de la siguiente administración 
es que esperen a que lleguen 
a los cargos para ser atendi-
das, “aunque a nosotros nos 
parece que si ya hay nombra-
mientos en estas áreas, po-
dríamos empezar a compartir 

información de nuestro tra-
bajo y ver cómo podemos su-
marnos a las acciones para 
atender la problemática de la 
violencia contra las mujeres“. 

“Para nosotros es una preo-
cupación la atención de la deu-
da histórica que tiene México 
con las mujeres, las políticas 
públicas para atender la vio-
lencia son urgentes y requieren 
de autoridades que actúen de 
manera independiente de cues-
tiones partidistas”, señaló. 

EN EL ACTUAL GOBIERNO 
SUMAN 20 MIL MUJERES 
ASESINADAS EN EL PAÍS 

En sexenio del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
acumula en registros oficiales 
20 mil 861 mujeres asesina-
das en el país, de las cuales 5 
mil 227 se clasificaron como 
feminicidios. 

En promedio diez mujeres 
fueron víctimas de homicidio 

doloso y feminicidio diaria-
mente en el periodo de di-
ciembre de 2018 a julio de 
2024, que alcanzó la cifra 
más alta de muertes intencio-
nales contra mujeres desde 
2015 que se disgregaron am-
bos delitos en los reportes del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (SESNSP). 

La qactual administración 
federal carga también con el 
récord de mujeres asesinadas 
y de feminicidios en un mes, 
al contabilizar 278 en junio 
de 2022 y 108 en agosto de 
2021, respectivamente. 

Al momento, 2019 se 
mantiene como el año más 
violento para las mujeres, con 
2 mil 875 víctimas de homi-
cidio doloso, seguido de 
2022, que acumuló 2 mil 801 
mujeres asesinadas y 2020, 
el año de la pandemia, con 2 
mil 801.

La violencia psicológica, física y sexual contra mujeres persisten en altos niveles en México.

Persisten violencia psicológica,  
física y sexual contra las mujeres
– Las víctimas están cada vez más expuestas a situaciones de opresión y desigualdad 

Antesala del feminicidio

Aumentó 75 por ciento el ingreso de mujeres a refugios para víctimas de violencoa en los 

primeros 7 meses de este año.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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Playa del Carmen.- En las últimas semanas, Quin-
tana Roo reportó aumento en los casos de mpox, 
anteriormente conocida como viruela símica y de 
acuerdo con el último informe de la Secretaría de 
Salud se han confirmado ocho casos en lo que va 
del año.  

Lamentablemente, también ya se confirmó que 
el joven argentino Santiago Molina, de 28 años, quien 
fuera diagnosticado con viruela símica en Playa del 
Carmen, falleció en el Hospital General de esta ciu-
dad. Lo anterior fue confirmado por su madre, Claudia 
Follin, a través de sus redes sociales. 

Molina, había estado en México por más de 
un mes y medio antes de presentar los síntomas 
de la enfermedad, posteriormente el 23 de agosto, 
fue ingresado en terapia intensiva debido a la vi-
ruela del mono, pero el pasado fin de semana per-
dió la batalla.  

En este sentido, Claudia Follin expresó “A to-
dos los amigos y conocidos de Santy queremos 
comunicar que ha fallecido lamentablemente. 
Siempre estará en nuestro corazón”, y aunque no 
prifundizó en detalles, si aclaró que la condición 
de Santiago se vio agravada por su portación del 
Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH). 

Se dice que, Santiago experimentó serias com-
plicaciones en su sistema respiratorio y genital, 
además de otras áreas de su cuerpo. En las semanas 
previas a su fallecimiento, estuvo conectado a una 
sonda pulmonar y a sondas pélvicas para tratar las 
infecciones asociadas. 

Los padres de Santiago iniciaron los trámites 
para repatriar su cuerpo a Argentina.  

El fallecimiento de Santiago Molina marca el 
octavo caso confirmado de viruela símica en Quin-
tana Roo, específicamente en el municipio de So-
lidaridad. En este sentido, las autoridades locales 

indicaron que Molina era el único caso en segui-
miento en el estado, y al momento de su hospita-
lización su condición ya no era contagiosa, dado 
que ese periodo ocurrió hace más de 40 días. 

Los Servicios Estatales de Salud también des-
cartaron que la cepa que afecto al joven argentino, 
sea la variante letal que se encuentra en África. 

El mpox es una enfermedad viral que se trans-
mite principalmente a través del contacto directo 
con fluidos corporales, lesiones en la piel o mu-
cosas de personas infectadas, así como por objetos 
contaminados. Los síntomas iniciales incluyen 
fiebre, dolor de cabeza intenso, ganglios linfáticos 
inflamados, dolor muscular y una erupción cutánea 

que puede extenderse por todo el cuerpo. 

VAN 55 CASOS CONFIRMADOS A NIVEL NACIONAL  
En lo que va del 2024, México ha registrado un total 
de 288 casos de viruela símica, de los cuales 55 han 
sido confirmados, según el Sistema Nacional de Vi-
gilancia Epidemiológica de la Secretaría de Salud. 
Esta enfermedad, también conocida como mpox, 
ha generado preocupación debido a su capacidad 
de transmisión y los síntomas que provoca. 

La mayoría de los casos confirmados se con-
centran en la Ciudad de México, con 33 casos re-
portados. Otros estados afectados incluyen Quin-
tana Roo con 8 casos, Jalisco con 3, y varios otros 
estados con uno o dos casos cada uno. La distri-
bución de los casos es la siguiente: 

Ciudad de México: 33 casos, Quintana Roo: 8 
casos, Jalisco: 3 casos, Estado de México: 2 casos, 
Michoacán: 2 casos, Morelos: 2 casos, Puebla: 2 
casos, Nuevo León: 1 caso, Sinaloa: 1 caso, Tamau-
lipas, Tlaxcala y Veracruz con un caso cada uno.  

La viruela símica se manifiesta con síntomas 
como erupciones cutáneas o lesiones mucosas que 
pueden durar de 2 a 4 semanas, fiebre, dolor de 
cabeza, dolores musculares, dolor de espalda, falta 
de energía e inflamación de los ganglios linfático. 
La transmisión ocurre principalmente a través del 
contacto estrecho con una persona infectada, ya 
sea por contacto directo con las lesiones, fluidos 
corporales o a través de objetos contaminados. 

Las autoridades sanitarias han intensificado 
las campañas de concienciación y prevención, es-
pecialmente en las zonas con mayor número de 
casos. Se recomienda evitar el contacto cercano 
con personas que presenten síntomas, lavar las 
manos frecuentemente y no compartir utensilios 
personales. Además, se están llevando a cabo es-
fuerzos para desarrollar una vacuna que pueda 
ayudar a controlar la propagación del virus. 

Falleció el argentino contagiado 
con mpox, en Playa del Carmen  

- Su madre aclara que su estado de salud empeoró porque era portador de VIH  

Se confirmó que falleció el joven argentino Santiago Molina, quien fuera diag-
nosticado con viruela símica en Playa del Carmen. 

El joven argentino Santiago Molina, de  
28 años, había estado en México por más  
de un mes y medio antes de presentar los 

síntomas de la enfermedad, posteriormente 
el 23 de agosto, fue ingresado en terapia 

intensiva debido a la viruela del mono, pero 
el pasado fin de semana perdió la batalla.  

Estuvo en México durante más de un mes  
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Los inversores en criptomonedas y los ejecutivos 
de la industria que piden a la vicepresidenta Ka-
mala Harris que adopte una postura regulatoria 
más suave sobre esta industria planean obtener al 
menos 100,000 dólares para la candidata demó-
crata en un evento de recaudación de fondos en 
Washington el 13 de septiembre. 

El evento de base está programado para reali-
zarse entre las conferencias del Caucus Negro del 
Congreso y el Caucus Hispano y tiene como ob-
jetivo reunir a un grupo diverso de donantes, afir-
maron los organizadores. 

Las entradas para la recaudación de fondos va-
rían entre 500 y 5,000 dólares, dijo Cleve Mesidor, 
director ejecutivo de la Fundación Blockchain y 
uno de los organizadores. 

El objetivo de recaudación de fondos del evento 
es pequeño en comparación con los cientos de mi-
llones que Harris ha recaudado desde que se con-
virtió en la candidata presidencial demócrata en 
julio, cuando el presidente Joe Biden abandonó la 
carrera, pero es la última señal de que al menos al-
gunos en la industria se están uniendo detrás de ella 
en lugar del candidato republicano Donald Trump, 
quien ha cortejado a los grandes donantes de crip-
tomonedas con promesas políticas amistosas. 

Entre los organizadores se encuentran Tiffany 
Smith, copresidenta del Grupo de Trabajo de 
Blockchain y Criptomonedas del bufete de abo-
gados WilmerHale, y Rahilla Zafar, una fundadora 
de criptomonedas que también ha trabajado en in-

teligencia artificial. Esperan que, si es elegida, Ha-
rris se relaje con las criptomonedas después de 
que la Comisión de Bolsa y Valores de Biden to-
mara medidas enérgicas contra el sector. La agencia 
dice que las empresas de criptomonedas están vio-
lando las leyes de valores, aunque la industria 
niega que esas leyes se apliquen a ellas. 

“¿Por qué no aprovechar la primera recauda-
ción de fondos, que habrá muchas otras, para hacer 
una declaración sobre lo que son las criptomonedas 
para los demócratas mientras una posible nueva 
administración contempla cómo ven esto?”, dijo 
Mesidor. 

PERSONAL DE CAMPAÑA DE HARRIS 
 SE REÚNE CON EMPRESAS DE CRIPTOMONEDAS 

Cleve Mesidor también aseguró que espera que 
el evento facilite las conversaciones sobre cómo 
una posible administración de Harris podría alentar 
la innovación en criptomonedas y brindar a más 
personas de color acceso al capital. 

“Queríamos asegurarnos de que, con el cambio 
en la candidata presidencial de los demócratas, la 
apoyáramos y nos uniéramos para ayudarla a com-
prender la importancia de esta industria”, dijo 
Smith de WilmerHale. 

El grupo no está afiliado a la campaña de Ha-
rris, que no respondió a una solicitud de comen-
tarios para esta historia. 

Este mes también surgió un grupo indepen-
diente llamado Crypto4Harris y planea organizar 

eventos de recaudación de fondos para la candi-
data. El grupo celebró un ayuntamiento durante 
el cual el multimillonario Mark Cuban y el finan-
cista de Wall Street Anthony Scaramucci hablaron 
a favor de Harris. Aunque Harris aún no ha adop-
tado una postura pública sobre las criptomonedas, 
su personal de campaña se ha reunido con impor-
tantes empresas de criptoactivos, incluidas Coin-
base y Ripple, según informes. 

Estas y otras grandes empresas de criptomo-
nedas están donando a candidatos pro-criptomo-
nedas en las carreras del Congreso en ambos par-
tidos a través de súper comités de acción política, 
según muestran los registros de financiación de 
campañas, en lugar de alinearse con ninguno de 
los candidatos presidenciales. 

Brian Nelson, asesor principal de la campaña 
de Harris, dijo en un evento en la Convención Na-
cional Demócrata este mes que Harris apoyaría el 
crecimiento de las tecnologías emergentes, lo que 
muchos en la industria de las criptomonedas vieron 
como una señal positiva. 

MUJERES, ¿CON KAMALA O CON TRUMP? 
A medida que Estados Unidos se prepara a las 
elecciones presidenciales del 5 de noviembre, el 
voto femenino emerge como un factor decisivo 
en la contienda entre la vicepresidenta y candidata 
demócrata Kamala Harris y el exmandatario y as-
pirante republicano Donald Trump. 

Samantha Rices, votante demócrata de Cali-
fornia, comentó que “Kamala Harris es una líder 
fuerte y auténtica. Como mujer negra, me siento 
orgullosa de ver a alguien como yo representán-
donos a nivel nacional. Su compromiso con la jus-
ticia social y los derechos de las mujeres es exac-
tamente lo que necesitamos en este país”. 

La campaña de Harris aboga por la protección 
y expansión de los derechos de ellas. Su postura 
firme en la defensa del derecho al aborto ha sido 
un pilar. Además ha prometido proteger y expandir 
el acceso a la salud reproductiva. También ha hecho 
de la justicia racial y étnica temas centrales de su 
campaña. 

Lindsey Sánchez, votante independiente de 
Florida, dijo que “estaba indecisa, pero me decidí 
por Kamala Harris porque ella defiende los dere-
chos de las mujeres y la igualdad racial. Es refres-
cante ver a una mujer tan preparada y comprome-
tida con temas que realmente importan”. Harris 
ha abordado la justicia económica con propuestas 
que buscan cerrar la brecha salarial de género, una 
preocupación para muchas mujeres trabajadoras 
que enfrentan discriminación salarial. 

Olivia Higareda, una votante de Nueva York, 
expresó que “Kamala Harris tiene la experiencia 
y la empatía que se necesita en un líder. Después 
de años de desilusión con liderazgos pasados, creo 
que es hora de darle una oportunidad a alguien 
que realmente escucha nuestras necesidades”. 

La demócrata Kamala Harris  
suma a líderes del sector cripto 

- Buscan que se flexibilicen las normas para el sector de criptomonedas, en caso de que gane

Ejecutivos del sector cripto esperan que si Kamala Harris gana la presidencia 
de EU se relaje con las criptomonedas, después de que la Comisión de Bolsa y 
Valores de Joe Biden tomara medidas.

El voto femenino será un factor decisivo en la contienda entre la vicepresidenta 
Kamala Harris y el exmandatario y aspirante republicano Donald Trump.

Organizarán recaudación de fondos 
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TOTALMENTE GUINDA-. A sa-
biendas de que no la castigarán, 
pero tampoco caer en el silencio 
cómplice, el mensaje de la secreta-
ria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, el pasado domingo ante el 
CONGRESO DE LA UNIÓN, fue 
antipolítico por hablar excelsitudes 
de la Cuarta Transformación e in-
directamente atacar a fuerzas opo-
sitoras, por si quieren regresar. 

Usted dirá que nada nuevo pasa  
y está en lo cierto, simplemente la 
titular de la Segob sigue el ejemplo 
de su comandante guinda, con la 

PEQUEÑA DIFERENCIA de que 
el tabasqueño lo hace ante sus sim-
patizantes, como la consulta a 
MANO ALZADA, dizque para 
apoyar la elección de integrantes 
del PODER JUDICIAL, pero lo 
hace ante los suyos. 

¡Imagínese si López Obrador 
pregunta lo mismo y a BRAZO 
ALZADO a los CONTINGEN-
TES UNIVERSITARIOS y demás 
manifestantes que recorren el Pa-
seo de la Reforma! 

Pero la treintañera Luisa María 
Alcalde, en el papel tiene la enco-
mienda de ser la RESPONSABLE 
DE LA POLÍTICA INTERIOR, 
dando por descontado que en un 
país de unos 130 millones de habi-
tantes es LITERALMENTE IM-

POSIBLE que todos piensen o 
pensemos igual que el padre de la 
Cuarta Transformación, aun cuan-
do ese es su propósito. 

Sin embargo, el comandante 
puede exaltar a su feligresía, no así 
sus MONAGUILLOS Y MONA-
GUILLAS, en quienes debe o de-
bería imperar la prudencia, máxi-
me en la secretaria de Goberna-
ción, que como responsable de 
coordinar a personas, grupos y 
asociaciones de la más diversa ín-
dole ideológica, lo menos que po-
dría hacer es expresarles respeto, 
más a nivel público. 

Sin embargo, en dicha entrega, 
en el  recinto del Congreso de la 
Unión, Alcalde Luján se portó co-
mo futura GERENTE del Movi-

miento de Regeneración Nacional, 
Morena, incluso empuñando la 
mano y haciendo coro con los sim-
patizantes del uniforme de igual 
color y gritando  “es un honor estar 
con Obrador. 

Obviamente, no faltaron las in-
mediatas respuestas y gritos, -sin mi-
crófono abierto, por supuesto” de le-
gisladores de la oposición, PAN-
PRI-PRD, gritando a coro, ES UN  
HORROR SEGUIR CON OBRA-
DOR, con el agregado, NOS QUIE-
REN ROBAR, refiriéndose a la in-
minente aprobación del paquete de 
reformas al Poder Judicial. 

¿Con qué calidad moral e im-
parcialidad podría sentarse a NE-
GOCIAR la titular de la Segob, 
Luisa María Alcalde, con otras 

fuerzas divergentes, en busca de 
solucionar algunos problemas que 
alteran la marcha del país?.  

Ahí está el ejemplo del BLO-
QUEO EN ARCO NORTE, con-
flicto que lleva meses paralizando 
el transporte, -de carga principal-
mente-, en el que se ha manifesta-
do una total incompetencia de la 
abogada Alcalde Luján. 
¿TRADUCCIÓN?-. Un lector 
me preguntó “traducirle” el cabe-
zal de ayer “AMLO SE VA, PE-
RO NO SE VA, COMO EL PA-
PA” Lo confirmará su sucesora 
siendo el primer ejemplo la IMI-
TACIÓN, de las mañaneras… 
seis años más. Servido.                   

 
elefa44@gmail.com 

ESPACIO ELECTORAL

Segob: mensaje partidista, no político 
Por Eleazar  

Flores

Las y los panistas están convencidos, 
hoy más que nunca, de que es tiempo 
de hacer realidad el cambio, el anhelo 
de una ciudad y un país seguro y libre 
mediante una lucha nada fácil, pero 
necesaria en bien de la población. 

“No será una lucha rápida, pero 
es la más trascendental para los pró-
ximos años”, aseguró Luisa Gutié-
rrez Ureña, ex coordinadora del 
GPPAN en el Congreso local y aspi-
rante a dirigir el Partido Acción Na-
cional capitalino.  

Mientras tanto, la legisladora re-
pudió la actuación de algunos magis-
trados del Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México, al arrebatarle el 
triunfo a Alessandra Rojo de la Vega 
en la alcaldía Cuauhtémoc. 

Sobre la batalla que habrán de em-
prender, sin titubeos, juntas y juntos 
lograrán vencer al más ruin de los ad-
versarios dispuesto a hacer trampa, a 
no respetar la voluntad democrática y 
destruir la transparencia y el Estado 
de Derecho”. 

La también Consejera Regional 
del PAN-CDMX, Gutiérrez Ureña, 
reconoció que los valores que alguna 
vez consideraban inquebrantables, 
hoy son débiles frente a los embates 
de quienes prefieren el silencio sobre 
el diálogo, la opacidad frente la trans-

parencia y la concentración del poder 
por encima de los contrapesos. 

La panista expresó que las institu-
ciones son el resultado de la lucha de 
nuestros padres y abuelos. Ahora, 
agregó, “nuestra responsabilidad his-
tórica nos exige, como herederos de 
ese legado panista, protegerlas frente 
al autoritarismo y la regresión demo-
crática; levantar la voz cuando el diá-
logo se sustituye por la imposición, y 
no callar frente a la injusticia, la co-
rrupción y el abuso de poder”. 

LA CIUDAD DE LOS  
15 MINUTOS DE BRUGADA 

El próximo gobierno de la Ciudad de 
México impulsará la transformación 
de la capital en una “ciudad de los 15 
minutos”, a través de la construcción 
de 100 Utopías, con el objetivo de que 
todos los servicios que necesita la po-
blación estén cercanos a ella, fue el 
compromiso de la jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada Molina, al inau-
gurar la Alberca Rebeca, la número 
16 de Iztapalapa en la presente admi-
nistración. 

La idea es que todo quede cerca: 

cerca tu trabajo, tus actividades comer-
ciales, educativas, recreativas y de ser-
vicios”, afirmó Brugada Molina ante 
vecinos de Santiago Acahualtepec. 

Al acompañar en el evento al al-
calde de Iztapalapa, Raúl Basulto 
Luviano, la próxima gobernante de 
la capital destacó que uno de los ob-
jetivos de las Utopías es acercar in-
fraestructura y servicios de calidad, 
y sobre todo gratuitos, a toda la po-
blación, principalmente la que vive 
en las periferias. 

Pero ¿qué son las Utopías? 
Son espacios que promueven el 

cuidado del medio ambiente, donde 
se ofrecen actividades que van desde 
talleres de creatividad, arte, diseño di-
gital y teatro; hasta clases de natación, 
box o judo, pasando por círculos de 
lectura, ciclos de cine-debate, torneos 
deportivos o recorridos temáticos de 
cultura ambiental, identidad y memo-
ria histórica, ciudadanía y derecho a 
la ciudad. 

Además, por lo que se dice, con 
este proyecto se propone una transfor-
mación social profunda, con impacto 
social y urbano, un proceso que en el 

corto plazo va a generar lugares para 
el encuentro y el bienestar de las fa-
milias y comunidades de Iztapalapa y, 
en un futuro, de la ciudad. 

“TUMBAN” ELECCIÓN EN CUAUHTÉMOC 
La oposición lamentó profundamente 
lo ocurrido en la alcaldía Cuauhté-
moc, ganada con votos por Alessan-
dra Rojo de la Vega, y sin embargo...  

La repudiable actuación de algu-
nos magistrados del Tribunal Electo-
ral de la Ciudad de México, dijo la pa-
nista Luisa Gutiérrez Ureña, permitie-
ron arrebatarle el triunfo; lamentó el 
servilismo, la falta de apego a la lega-
lidad del presidente interino del 
TECM, Armando Ambriz Hernández, 
quien ha sido cómplice de la familia 
Monreal en este proceso tortuoso. 

El clásico sabadazo: 
El Tribunal Electoral de la Ciudad 

de México consideró que Alessandra 
Rojo de la Vega, de la alianza PAN-
PRI-PRD, ejerció actos de violencia 
política de invisibilización y estereoti-
pos negativos de género en contra de 
su contrincante, la morenista Catalina 
Monreal. 

Bueno. No podía ser de otra ma-
nera si, como dicen, Ambriz Hernán-
dez es compadre de Ricardo Monreal, 
papá de Catalina. 

A pesar de todo ello, Luisa Gu-
tiérrez confía en que la Sala Regio-
nal, como lo hizo en ocasiones ante-
riores en las que Morena junto con 
el TECM embarazó urnas, simuló 
recuento de votos y buscó ganar en 
la mesa lo que perdieron en las ur-
nas, de nueva cuenta serán exhibidos 
como los mafiosos electorales que 
son y seguirán siendo. 

Luisa Gutiérrez aseguró que es 
falso el argumento de violencia políti-
ca de género”; más bien la propia Ro-
jo de la Vega es quien ha sido objeto 
de discriminación y ataques directos 
de Morena.  

“Nuestra solidaridad, nuestro total 
respeto y absoluto respaldo político 
para que se valide la elección en la 
que ganó Rojo de la Vega; es de ver-
güenza lo que hace la autoridad elec-
toral al tumbar esta elección por pre-
siones políticas”. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx

SEGUNDA VUELTA

La batalla apenas empieza, advierte Luisa Gutiérrez 
Por Luis Muñoz
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No es la primera ocasión que un 
gobierno autoritario muestra sor-
dera a las exclamaciones de pro-
testa de sus gobernados. 

El actual, como las anterio-
res administraciones, se cierra 
a los reclamos callejeros y ni 
siquiera atienden las decisio-
nes judiciales. 

Se amparan en que el pueblo 
les concedió su voto y la toma de 
decisiones corren por su cuenta. 

De ahí la necesidad de apurar las 
cosas en el Congreso de la Unión, 
para aprobar la reforma judicial, 
confiados en que no hay poder hu-
mano que detenga el regalo que le 
desean hacer al presidente López 
Obrador antes de que se vaya. 

Saben que los votos los tienen 
y que ni siquiera habrá necesidad 
de discutir los dictámenes apro-
bados en comisiones. 

La reforma judicial va, quie-
ran o no los opositores, ya que su 
minoría no significa nada. En la 
Cámara de Diputados les sobra 
una mayoría calificada por mu-
cho y en el Senado cualquier 
opositor que no llegue o no vote 
les dará esa aplastante mayoría. 

Sin embargo, el meollo no 
está ahí, ya que eso se tiene ase-
gurado, lo que quieren es evitar 
más manifestaciones o que estás 
crezcan y las protestas conta-
gien a ciudadanos que se mues-
tran parcos en participar y que, 
tal vez, eso les mueva a salir a 
las calles. 

Y es que las protestas tampo-
co han significado nada, ni si-
quiera sirven para que las autori-
dades se interesen en el fondo de 
las protestas. 

Durante el presente sexenio 
miles de ciudadanos han salido a 
las calles, sin que sus reclamos 
sean atendidos. 

Las madres buscadoras son un 
ejemplo de ello, tampoco otro ti-
po de protestas y a la mayoría de 
ellos les dan atole con el dedo. 
Prometiendo que sus asuntos se-
rán atendidos como tampoco so-
lucionan los delitos por asesina-
tos, sean por la vía del crimen or-
ganizado o rencillas de todo tipo. 

El asunto de la reforma judi-
cial algunos lo ven como una 
revancha presidencial en contra 
de los ministros de la Corte, 
luego de que no fue aceptada la 
prolongación del mandato del 
entonces presidente de la Corte, 
Arturo Zaldívar y elegir a Nor-
ma Piña como la sucesora de 
Zaldívar, cuando la sucesora 
elegida desde fuera del clan de 
ministros era Yasmín Esquivel, 
cercana a la 4T y al propio Pre-
sidente López Obrador. 

La decisión de los ministros 
fue vista con recelo desde Pa-
lacio Nacional y la situación 

empeoró cuando la presidenta 
de la Corte, Norma Piña se 
quedó sentada en la ovación 
que se le daba al Presidente de 
la República en ocasión del 
aniversario de la Constitución 
y la grieta se ensanchó cuando 
los ministros declararon in-
constitucional el hecho de que 
la Guardia Nacional pasara a 
ser un apéndice de la secretaría 
de la defensa Nacional, lo que 
ahora ya se aprobó. 

Fue entonces cuando se deci-
dió ventilar que en el Poder Judi-
cial hay muchos jueces corruptos 
y que la justicia se aplica a con-
tentillo de los juzgadores, dejan-
do un fétido olor a podredumbre. 

Por eso el Presidente envió un 
paquete de reformas al legislati-
vo el pasado cinco de febrero y 
confiando en que su partido ob-
tendría la mayoría legislativa ne-
cesaria para ello, lo que ocurrió 
el pasado dos de junio. 

Ahora los obsequiosos di-
putados y senadores le harán 
un regalo de despedida al Eje-
cutivo federal con la aproba-
ción de la reforma judicial y al 
paso de los años se sabrá si fue 
acertado o no. 

 
****** 

Comenzaron a surgir los saltim-
banquis de la política, los que ya 
en ejercicio de su cargo legislati-
vo saltan al mejor postor. Prime-
ro fueron quince diputados que 
fueron prestados por Morena al 
Verde que ya regresaron al redil, 
dos senadores del PRD que se 
anexaron a Morena y ahora en el 
Congreso una perredista, otra 
priista y un panista dejaron a los 
respectivos partidos que los lle-
varon a esa instancia, para su-
marse al carro triunfador de Mo-
rena. Ni siquiera vale la pena 
mencionar sus nombres. 

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

Oídos sordos 

La reforma judicial 
va, quieran o no los 

opositores, ya que su 
minoría no significa 
nada. En la Cámara 

de Diputados les 
sobra una mayoría 

calificada por mucho 
y en el Senado 

cualquier opositor 
que no llegue o no 
vote les dará esa 

aplastante mayoría. 

Admiración...

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com 
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Apabullados por el incesante gol-
peteo de sus propias disidencias y 
contendientes internos, las dirigen-
cias de PAN y PRI, que comandan 
Marko Cortés y Alejandro Alito 
Moreno, no logran reponerse del 
tremendo desastre que les dejó la 
enorme derrota del 2 de junio y no 
aciertan a dar una respuesta común 
ante el apocalipsis que ahora se les 
viene encima en el Congreso, al que 
ambos pertenecen. 

Movimiento Ciudadano, el ter-
cero en desgracia, o logra tampoco 
sobreponerse al descontón que el 
INE y el Trife le dieron a su creador, 
dueño y jefe máximo, Dante Del-
gado, a quien arrebataron una se-
naduría para, bajo el principio de 
paridad, dársela a la ex perredista 
Amalia García. 

El vanidoso político veracruza-
no, dicen, está en plena depresión 
al ver que hasta Alejandra Barra-
les logró colarse al lado de Luis Do-
naldo Colosio hijo al Senado, mien-
tras que él deambula inconsolable 
por las baquetas de enfrente. 

Y le sucede todo esto cuando 
tanto deseaba estar en esta legisla-
tura, histórica por muchas circuns-
tancias, en tanto el país se escurre 
sin sus debates y discursos en la tri-
buna senatorial hacia su caos. 

Dentro de un orden natural, en 
el reparto del pastel de dirigir a MC 
desde el Senado cobra fuerza en el 
pupilo y aliado de Enrique Alfaro, 
el senador Clemente Castañeda, 
sobre quien —ante la ausencia de 
Dante—, ahora se posan reflectores 
mediáticos y micrófonos periodís-
ticos, así como el poder de su firma 
en las mesas de negociación de 
acuerdos parlamentarios. 

Es a Castañeda a quien le tocará 
negociar con Dante Delgado en qué 
comisiones podrán participar los 
muy pocos emecistas que lograron 
colarse al Senado. 

El otro gran perdedor de esta cir-
cunstancia es el hombre de la son-
risa más fingida que se conozca en 
la política mexicana, el inútil esqui-

rol Álvarez Máynez, quien por an-
dar en la pachanga con su compadre 
Samuel —el de Nuevo León y pa-
reja bonita— quedó fumigado y fue-
ra de cualquier jugada. 

Pero en este contexto, quienes 
en verdad están fritos son Alito y 
Marko a quienes como dirigentes 
formales reconocidos por las auto-
ridades electorales vigentes son los 
únicos que debieron haber salido 
desde hace semanas a defender al 
pueblo de todo lo que les va a rece-
tar el presidente Andrés Manuel 
López Obrador este mes de no-
viembre con sus mayorías sobrerre-
presentadas para con la aprobación 
fast track y sin cambio de una coma 
de sus 20 reformas destruir al régi-
men democrático en que hemos vi-
vido en México. 

Hundidos en sus procesos de re-
novación de sus dirigencias nacio-
nales, Marko y Alito —senador del 
PAN y senador del PRI, respectiva-
mente—, viven un constante embate 
de sus personajes y grupos internos 
que, absurdamente, lo primero que 
les reclaman es alejarse de su alianza 
con uno y otro. 

Esos opositores internos que les 
disputan liderazgos partidarios y los 
traen del nabo, saben perfectamente 
que en este momento y bajo esta cir-
cunstancia la única forma de medio 
pintar en la contienda contra las re-
formas de AMLO, al menos las 
más importantes —la reforma al Po-
der Judicial, la de desaparición de 
organismos autónomos, la que bus-
ca pasar a la Guardia Nacional a la 
Sedena y la que intentará desapare-
cer al INE, 200 diputados pluris y 
28 senadores pluris— solo lo podrán 
hacer si van de nuevo juntos a esa 
pelea y además se tienen que jalar 
a MC sin Dante. 

Esta pelea era un momento para 
que ellos salieron a las calles y pla-
zas del país a motivar a los mexi-
canos a expresarse en contra de la 
destrucción del régimen democrá-
tico, de un sistema económico ba-
sado esencialmente en el T-MEC 

y de libertades perfectibles, pero 
que forman parte de un país que 
pese a todo lo malo que tiene es la 
doceava economía entre 150 na-
ciones en el mundo. 

Pero no. Están aturdidos. Y ahora 
quien ha tenido que salir a dar la pe-
lea es la candidata perdedora Xó-
chitl Gálvez, quien ahora acompaña 
a la disidencia de jóvenes universi-
tarios que son quienes se han puesto 
al frente de los trabajadores del Po-
der Judicial en un tardío intento por 
parar la reforma ya en curso en San 
Lázaro contra el Poder Judicial. 

Gálvez tampoco ha mostrado 
gran capacidad de respuesta ni agu-
deza política y ha dejado de lado a 
sus aliados Ildefonso Guajardo y 
Enrique de la Madrid, quienes po-
drían —creo yo— ayudarle a vin-
cularse con sectores empresariales 
e internacionales, que en este mo-
mento son esenciales en esta batalla 
contra AMLO. 

ADÁN AUGUSTO CONCERTA 
COMISIONES EN SENADO 

Y mientras todo esto ocurre en la 
vida política de México, el coordi-
nador de los senadores de Morena 
en el Senado, el tabasqueño Adán 
Augusto López, inicia su tarea de 
concertar la integración de las 56 
comisiones ordinarias que le corres-
ponden a esta cámara. 

Ayer se reunió para ello con la 
queretana panista Guadalupe Mur-
guía, coordinadora de la bancada 

blanquiazul a quien informó que de 
acuerdo a sus porcentajes a los pa-
nistas les toca presidir 10 de estas 
comisiones. 

Cada comisión requerirá de unos 
20 legisladores de todas las fraccio-
nes, pero preferentemente de la ban-
cada mayoritaria que es la de Mo-
rena seguidos por PT y Verde. 

En los siguientes días se verá 
cómo el coordinador de Morena, 
Adán Augusto López, buscará re-
alizar un reparto que deje satisfe-
chos a los suyos y sus aliados del 
PT y Verde, sobre todo ahora que 
el Senado es presidido por el im-
predecible Gerardo Fernández 
Noroña, a quien le tocará dirigir 
la Plenaria donde se deberán rati-
ficar esos nombramientos. 

En San Lázaro, el zacatecano 
Ricardo Monreal, coordinador 
de la bancada retemayoritaria de 
Morena, vive su propio infierno 
al tener que tramitar conforme a 
debido proceso las reformas más 
urgentes para Andrés Manuel 
López Obrador, mientras que tie-
ne que participar en la Junta de 
Coordinación Política en las ne-
gociaciones para el reparto de Co-
misiones con los coordinadores 
de los otros grupos a fin de no de-
jar cabos sueltos. 

Así las cosas en el Congreso.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Ante la aplanadora morenista,  
la oposición no acierta a unirse

Las dirigencias  
de PAN y PRI, que 
comandan Marko 

Cortés y Alito Moreno, 
no logran reponerse 

del tremendo desastre 
que les dejó la enorme 
derrota del 2 de junio 
y no aciertan a dar 

una respuesta común 
ante el apocalipsis 

que ahora se les viene 
encima en el 

Congreso

Monrata...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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 El pueblo me silba, pero yo me aplaudo. 
Horacio (65 AC-8 AC) Poeta latino. 

  
De verdad, no esperábamos la acción de vileza 
política de la mayoría calificada de Morena en 
el Congreso. Demuestran su forma de saciar su 
sed de venganza contra aquellos que les blo-
quearon su acceso a la olla de oro presupuestal.  

En su primer día de sesiones en el Congre-
so, marcaron su territorio y, al estilo del micro-
busero Nicolás Maduro, tomaron el poder para 
no soltarlo por décadas. Bueno, eso es lo que 
creen. Para mantenerse ahí, usufructuando el 
dinero del pueblo, necesitarán mucho más di-
nero que el que destinan actualmente mediante 
programas sociales. 

Se esperaba un poco de recato, manejo inte-
ligente de los vencedores, sentimientos eleva-
dos para mantener una ética superior. Pero, eso 
no lo conocen los guindas vengadores. 

Nada de eso ocurrió y los políticos de Mo-
rena, en varias entidades federativas, profunda-
mente en el Congreso federal, arrebataron las 
mayorías calificadas. De esa manera quieren 
convertirse en los dioses, con pies de barro, 
que decidan sobre la vida de todos los mexica-
nos; incluso el 70% que no los eligió o que los 
repudiaron. 

Todavía no se aprueban las leyes que pon-
drían al Poder Judicial bajo la bota del presi-
dente de la República y la orden de un juez, de 
suspender los debates en el Congreso sobre la 
reforma Judicial, ya es pisoteada. ¿Habrá quien 
acate la orden de arresto a los líderes de las 
fracciones parlamentarias de Morena? 

Ante el repudio de las reformas constitucio-
nales que propone López Obrador, así como 
los 20 cambios constitucionales para mantener 
un control similar al de los Castro, en Cuba; de 
los Ortega, en Nicaragua; Evo, en Bolivia, o de 
Hugo Chávez, en Venezuela, es necesario que 
se aprueben mediante un referéndum, no por 
un “exquisito” grupo de socialistas que nada 
tienen que ver con el pueblo. Muchos, ni si-
quiera fueron sometidos al voto o escrutinio de 
las urnas. 

Para los chairos, que en su vida no han oído 
la palabra “referéndum”, es una consulta a una 
Constitución, una reforma constitucional, un 

tratado internacional, una consulta sobre y un 
asunto de naturaleza jurídica. 

López, ¿acaso no cacareas que el pueblo or-
dena? Un camino que contemplan nuestras le-
yes para escuchar la vox populi, es ese: a través 
de las urnas y que la pregunta no sea demagó-
gica, sino simplemente deben hacerse cambios 
para someter el Poder Judicial a los caprichos 
del Poder Ejecutivo. Son pares. Bueno eso lo 
sabe un estudiante de primero de secundaria 
con principios básicos de civismo y como prin-
cipio de un alumno de la Facultad de ciencias 
Políticas de cualquier universidad. 

Los tiempos exigen a los gobernantes de-
mocracia. Lo único que queremos es eliminar 
gobiernos autoritarios y fascistas. 

López Obrador se acerca más a la defini-
ción de fascismo que, según Wikipedia, se ca-
racteriza por su estrategia de difusión de juzgar 
sistemáticamente a la gente, no por su respon-
sabilidad personal, sino por la pertenencia a un 
grupo. Aprovecha demagógicamente los senti-
mientos de miedo y frustración colectiva para 
exacerbarlos mediante la violencia, la repre-
sión y la propaganda. Los desplaza contra un 
enemigo común (real o imaginario, interior o 
exterior), que actúa de chivo expiatorio frente 
al que volcar toda la agresividad de manera 
irreflexiva, logrando la unidad y adhesión (vo-
luntaria o por la fuerza) de la población. La de-
sinformación, la manipulación del sistema edu-
cativo y un gran número de mecanismos de en-
cuadramiento social, vician y desvirtúan la vo-
luntad general hasta desarrollar materialmente 
una oclocracia que se constituye en una fuente 
esencial del carisma de liderazgo y en conse-
cuencia, en una fuente principal de la legitimi-
dad del caudillo. 

Que conste, yo no lo digo. 
En fin, a los primeros días de la mayoría ca-

lificada que, reitero, no merece Morena, vemos 
un autoritarismo fascista. Ojalá y Claudia 
Sheinbaum no caiga en los excesos de AMLO. 
PODEROSOS CABALLEROS. 
FORD 
Luz Elena del Castillo, líder de Ford, en al re-
gión, tomó la decisión de retirarse. Llega Lu-
cien Pinto como CEO de Ford México y Cen-
troamérica, Puerto Rico y El Caribe. El obje-

tivo de Pinto es fortalecer las líneas de pro-
ducción de las plantas de Cuautitlán, Hermo-
sillo y Chihuahua hacia modelos electrifica-
dos. Aquí se encuentra el objetivo fundamen-
tal por el cual candidatos como Donald 
Trump y Kamala Harris deben impulsar las 
exportaciones de estos vehículos a la Unión 
Americana y desplazar los vehículos chinos. 
Por su experiencia en manufactura y postven-
ta, será un personaje clave en el entorno de 
transformación que se observa en la industria 
automotriz en México, de la mano del gobier-
no estadounidense. 
PULIDO KIM 
El líder de la Jucopo del Senado, Adán López, 
designó a Fernando Pulido Kim, como coordi-
nador de Comunicación Social de la Cámara 
alta. Fernando tiene una amplia trayectoriapoí-
tica en Jalisco, donde ocupó en el gobierno de 
Aristóteles Sandoval la dirección administrati-
va del Sisema Jalisciense de Radio y Televi-
sión. Experimentado en medio y en política, 
donde fue dirigente las juventudes priistas en 
aquella entidad. 
ECOLAB  
Luego que en 2023 Ecolab, bajo el liderazgo 
de Christophe Beck, cumplió proyectos de ad-
ministración sustentable que generaron ahorros 
de más de 580 mil metros cúbicos de agua, la 
empresa especializada en limpieza, higiene y 
desinfección de agua, recibió la certificación 
Water Stewardship Verified, que otorga The 
Water Council. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL  
Y GOBERNANZA. 
SCOTIABANK 
Bajo el liderazgo de Adrián Otero, Scotiabank 
México fue reconocido como la mejor marca 
empleadora en América Latina con el distintivo 
People First-2024, siendo la única institución 
financiera en el país en recibir este galardón. El 
premio, otorgado por Performante, destaca la 
estrategia de diversidad, equidad e inclusión li-
derada por la Dirección de Recursos Humanos, 
de María Isabel Botero, que cuenta con más de 
10 mil empleados.

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

¡A referéndum, reformas de AMLO! 

En su primer día  
de sesiones en el 

Congreso, legisladores 
oficialistas marcaron 
 su territorio y, al estilo 

Nicolás Maduro, 
tomaron el poder para 

no soltarlo por décadas. 
Bueno, eso es lo que 

creen. Para mantenerse 
ahí, usufructuando  
el dinero del pueblo, 
necesitarán mucho  

más dinero que el que 
destinan actualmente 
mediante programas 

sociales.

- Nunca se le dio un cheque en blanco  - Sólo tuvo el 35% del electorado   
- Se roban la voluntad de una nación  - Legislativo, aplasta al Judicial sin piedad   

- Ford se fortalece ante competencia china  - Pulido Kim, a comunicación del Senado  
 - Ecolab, certificación de empresa limpia  - Scotiabank, mejor empleadora de AL 

vsb@poderydinero.mx 
 @vsanchezbanos 

mailto:vsb@poderydinero.mx


Amigas y amigos todos, les comparto 
la ponencia a la cual quise dar lectura 
durante el PECCI, idea impulsada por 
Abel Reynoso y este tecleador; pero 
debido a que el que escribe para Jesús 
Ramírez Cuevas no tiene la trayectoria 
ni estatura periodística, se nos excluyó 
junto con Abel, por ello utilizo este es-
pacio para su análisis. 

 
PONENCIA PARA: PECCI 
Por Carlos Pozos Soto (LORD 

MOLÉCULA) 
20 de agosto 2024 CDMX. 
¡Este es un día memorable e histórico! 
 
Gracias a la visión y apoyo del Jefe 

del Estado Mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, se hizo posible el Pri-
mer Encuentro Continental de Co-
municadoras y Comunicadores Inde-
pendientes con el lema: “Informar es 
libertad”, propuesta hecha por el colega 
Abel Reynoso y 35 periodistas que tra-
bajaron en esta idea de comunicación. 

A partir de este día 30 de agosto del 
año 2024, que es un día histórico porque 
los presentes y los que están vía remota 
existimos oficialmente con este Con-
greso realizado aquí en Palacio Nacio-
nal, se institucionaliza la existencia de 
los comunicadores independientes, pues 
hasta ayer sólo existían los medios con-
servadores de manipulación. 

Esperé toda mi vida, 43 años de ejer-
cicio profesional, para ver cómo se aca-
ba una forma obtusa de hacer periodis-
mo; y hoy se abre una nueva brecha que 
nos da la oportunidad de convertirnos 
en receptores de la confianza y credi-
bilidad, en la rebelión de las audiencias 
en nuestro país. 

¡Hoy México, tiene un nuevo pe-
riodismo, todas, todes y todos somos 
una realidad! 

Para este Primer Encuentro Con-
tinental de Comunicadoras y Comu-
nicadores Independientes con el lema: 
“Informar es libertad”, presento esta 
ponencia con el fin de contribuir en el 

análisis de la necesidad de un nuevo 
paradigma en la comunicación del go-
bierno rector de un país con la sociedad, 
y esquematizar sus características, toda 
vez que la administración del presiden-
te de México, Andrés Manuel López 
Obrador, gobernó en este sexenio me-
diante un inteligente manejo de la co-
municación, a través de las llamadas 
“Conferencias Mañaneras”, ejercicio 
de comunicación circular que se dio 
con mil 271 conferencias, de lunes a 
viernes —a partir del 3 de diciembre 
del año 2018 a la fecha— y que cons-
tituyen, en esencia, una rendición de 
cuentas diariamente de cara a la nación; 
a diferencia de las administraciones de 
expresidentes como Zedillo, donde se 
registraron cinco; Fox, cuarenta; Cal-
derón, diez y Peña, tres. 

A iniciar la administración de la lla-
mada Cuarta Transformación el gobierno 
anunció cada vez menos recursos para 
la publicidad oficial. Si observamos el 
presupuesto en 2019, se asignó un monto 
de 5,932 millones de pesos, en compa-
ración con el año 2022, cuando destina-
ron 3,181 millones, una diferencia de 
2,751 millones, por citar un ejemplo. 

Siempre hay un pero, y este es que 
no existieron criterios transparentes en 
la asignación de dichos recursos eco-
nómicos, pues los grandes corporativos 
privados mercantiles de comunicación 
—televisión, radio, redes sociales y 
prensa escrita— continuaron teniendo 
las mayores partidas de publicidad ofi-
cial, toda vez que las buenas noticias 
del gobierno no son “nota” de primera 
plana o de interiores. A pesar de que, 
según PARAMETRÍA de Francisco 
Abundis, la confianza de la población 
en la televisión es del 17%; en la radio 
es de 19% y en la prensa escrita de 21 
por ciento. 

Por ello considero que, a partir del 1 
de diciembre del 2018, surgió un nuevo 
paradigma que se basa en el principio: 
Información contra manipulación. 

La información debe ser el valor fun-
damental. Pero cuando los medios de co-
municación privados mercantiles apren-
dieron que la información tenía un valor, 
comercializaron sus espacios, a sus vo-
ceros, a sus plumas, a sus caricaturistas, 
a sus moneros y a sus comentócratas. ¡A 
todo su ejército de mercenarios! 

La comunicación gubernamental 
afrontó y afrontará graves dificultades. 
Tuvo y tendrá que gobernar sin la ayuda 

ahora de los medios mercantiles de co-
municación, al no pagar las grandes ci-
fras monetarias de publicidad oficial; y 
por ello tiene que confrontar la difusión 
diaria que en “nado sincronizado” hace 
la prensa conservadora de noticias falsas, 
amarillistas y sesgadas. 

Este fenómeno no es exclusiva-
mente local, sino que se advierte a es-
cala planetaria; pero en México tiene 
características específicas, igual que 
en cada país de este lado del hemisfe-
rio. Y por ello aplaudo la valiosa par-
ticipación y presencia física de amigas 
y amigos del continente americano, 
aquí presentes, a este histórico Primer 
Encuentro Continental de Comuni-
cadores Independientes 2024, auspi-
ciado por el gobierno de la Cuarta Tras-
formación, que se da ante la necesidad 
de dialogar y de deliberar en torno de 
cómo nos convertimos en una herra-
mienta de contrarréplica, frente a la 
función de los medios de información 
y la manipulación que están a favor de 
grupos de poder. 

Este gobierno supo ver y entender 
que el viejo modelo, basado sobre todo 
en la entrega de publicidad oficial, en 
la propaganda pagada, ha mostrado rei-
teradamente su fracaso para convencer 
a la gente de la efectividad de los go-
biernos en turno. 

Consideró que se requiere un nuevo 
modelo de comunicación, basado en: 
¬ Informar para transformar. 
¬ Escuchar a la sociedad (escrutinio 
ciudadano). 
¬ Propiciar la interactividad. 
¬ Restablecer la confianza y la 
credibilidad. 
¬ Veracidad. 
¬ Oportunidad. 
¬ Ética. 

Y en este último punto recuerdo uno 
de los libros que fue pilar en mis estu-
dios de maestría en Periodismo Político 
de la Escuela de Periodismo Carlos Sep-
tién García (EPCSG) del autor Eugene 
Goodwin, titulado Por un periodismo 
independiente, en donde establece que 
en el quehacer que realizamos como 
científicos sociales, no se puede separar 
lo técnico de lo ético. Además de que 
la ética no es una condición ocasional 
en esta profesión. 

Y ya lo dijo el gran periodista co-
lombiano Javier Darío Restrepo: “La 
ética debe de acompañar al periodismo 
como el zumbido al moscardón”. 

En este encuentro de periodistas del 
continente americano, tenemos en este 
aún joven siglo XXI, la oportunidad de 
intercambiar el reto parecido de la vida 
de nuestros países, y que sus ideas, sus 
alternativas, sus opiniones disímiles o 
unánimes; sean la semilla del nuevo pe-
riodismo que surge en estos tiempos de 
transformación y revolución de con-
ciencias en forma pacíficas. 

Estimo que las llamadas y conocidas 
“mañaneras” son comunicación susten-
tada en información, transparencia y 
rendición de cuentas. Y sin duda alguna, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador conquistó la agenda nacional 
con “las mañaneras”, pues fue y es el 
espacio pedagógico para todo un país; 
son el foro para hacer política interna 
y externa hacia las demás fuerzas po-
líticas. Por lo que ahora son ya una cul-
tura para todas y todos los mexicanos; 
y sin duda serán institucionalizadas para 
los subsecuentes jefes del Ejecutivo Fe-
deral, Estatal y hasta Municipal. 

La idea genial del Presidente de to-
dos los mexicanos, López Obrador, 
conocida como “las mañaneras”, logró 
vencer el cerco de las televisoras, los 
periódicos y las radiodifusoras nacio-
nales y la defensa de su interés, además 
de que logró saltar el silencio al que lo 
hubieran condenado en los tiempos an-
teriores al internet. 

Tómenlo como consejo y/o adver-
tencia: en este proceso trasformador só-
lo sobrevivirán las personas, las figuras, 
las instituciones y las sociedades capa-
ces de adaptarse y autocorregirse. 

Ha quedado demostrado que los 
otrora llamados medios de comunica-
ción conservadores no reflejan la ver-
dadera realidad, sino que construyen su 
propia versión de ésta, de la realidad 
que desean transmitir a la clase domi-
nante ante la que se arrodillan. 

Este trabajo lo titulé ¿Dónde está 
la ética del periodismo en México? Y 
por ello un elemento esencial es la con-
fianza, que es un sentimiento, un estado 
psicológico, que es más profundo y fun-
damental que la simple aceptación, sa-
tisfacción y legitimidad. La confianza 
da pie a la credibilidad, que nace por el 
ejercicio de una buena ética, periodística 
en este caso. La búsqueda y divulgación 
de la verdad. 

En el periodismo, como en la vida, 
se aprende más de los errores que de 
los aciertos; y quienes superamos los 

sesenta años de edad, hemos tenido más 
tiempo para equivocarnos y esos errores 
son lo que debemos de compartir, por-
que aprendimos que aquí no hay nadie 
superior, todos somos iguales y en todos 
recae la responsabilidad de utilizar un 
micrófono o una pluma con ética; pa-
labra que a muchos de nosotros nos sue-
na a discusión religiosa, a una condena 
moralista o a la densa parrafada de un 
profesor de filosofía. 

A manera de síntesis, considero que 
la mayor parte de los aquí presentes 
coincidimos en que no hay verdades 
absolutas; pero todos tenemos claro 
que la ética periodística es la búsqueda 
incansable de la verdad, y mientras los 
médicos construyen su ética alrededor 
de la vida, y los abogados debieran de 
hacerlo en torno a la impartición de la 
justicia, los periodistas lo debemos ha-
cer sobre la base de difundir la verdad 
corroborada, con sustento científico, 
tal y como lo dictan los cánones del 
periodismo. 

Esto debe de aplicar tanto para 
un reportero o reportera independien-
te, un periodista y un empresario de 
medios mercantiles de comunica-
ción, para todos, porque la verdad 
significa responsabilidad, y sobre to-
do servicio a las audiencias, que sin 
ellas hasta el periodismo más pres-
tigiado pierde su razón de ser, cuando 
se carece de credibilidad y se pasa a 
otros actores de la comunicación que 
actúan con verdadera ética. Les pido 
con lo expuesto, que piensen ustedes 
¿dónde está la ética del periodismo 
en México?, que es el título de esta 
ponencia. 

Concluyo: ¡la ética da credibilidad 
y esta credibilidad es muy fácil de per-
der y muy difícil de ganar! ¡Sólo el nue-
vo periodismo podrá salvar al anacró-
nico periodismo ¡Gracias!... Hasta aquí 
con Los Pozos de Carlos Pozos. Y si 
desean que le haga su pregunta al Pre-
sidente de México en la conferencia de 
prensa “mañanera”, por favor hágan-
mela llegar al correo: lordmoleculare-
dacción@gmail.com; vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten nuestro 
portal https://www.lordmoleculaofi-
cial.com/ así como también pueden ver 
mi Canal Lord Molécula Oficial.
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LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

¿Dónde está la ética del periodismo en México?

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy sentirás un gran amor a la vida, por eso te comportarás 
de una manera afectuosa. 
 
 
Tu pensamiento será hora muy agudo; tendrás la capacidad 
de ordenar tus ideas. 
 
 
Los cambios que se dan serán provechosos: no tengas 
miedo y lucha por lo que quieres. 
 
 
Hoy podría ser un día difícil si no sabes controlar tus 
palabras, podrías estar polémico-a. 
 
 
Contarás hoy con mucha energía mental, precisamente 
por eso, tu actitud será inquieta. 
 
 
Concentra tus energías en las actividades creativas hacia 
el terreno laboral y el estudio. 
 
 
Tu comportamiento será polémico y a la vez poco realista 
hoy. Estás de suerte con el 2. 
 
 
Estarás creativo-a y sensible, pero hipersensible ante 
cualquier crítica. Llegará nuevo amor. 
 
 
No pienses que todo el mundo está contra ti porque eso 
no es cierto... y lo sabes. 
 
 
Si tienes problemas con las personas cercanas, este será 
el día perfecto para solucionarlos. 
 
 
Podrás utilizar tu poder de concentración y fuerza de 
voluntad de una forma inteligente. 
 
 
Debes analizar profundamente la forma en que la que te 
relaciones con los demás.

TIP ASTRAL 
 

CADENITA DE KABBALAH. Es uno de los talismanes 
del amor más significativos y hermosos que podemos en-
contrar, como su nombre lo dice. Son cadenas que vamos 
a colocarnos con la persona que nos amamos, nuestra pareja 
o esposo/a mientras se hace una pequeñita oración.

Fuente de fibra: Esto significa que 
cuando los consumes, la sensación de 
saciedad perdura por más tiempo, lo 
que ocasiona que comas menos y por 
ende pierdas peso. La fibra también es 
beneficiosa para mantener adecuado el 
nivel de azúcar en sangre, la buena salud 
de la piel, del sistema digestivo y más. 

Previene el cáncer: Como los rá-

banos ayudan al organismo a desha-
cerse de toxinas, limpian los riñones y 
los sistemas en general, se convierte 
en un excelente aliado para prevenir el 
cáncer. Específicamente el cáncer de 
colon, intestinal, cáncer de estómago, 
de boca y cáncer renal.  

Recomendable para los asmáti-
cos: Este vegetal tiene la propiedad de 

disminuir la congestión en las vías res-
piratorias. La nariz, garganta, pulmones 
y boca se ven beneficiados porque los 
descongestiona. Así que para las per-
sonas que sufren de asma, sinusitis o 
bronquitis, el rábano es un fruto que 
no puede quedar por fuera de la dieta 
si se quiere experimentar mejoría en 
los síntomas.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. 
Los rábanos, un aliado  

para los asmáticos

SOLUCIÓN

1965.- Nace en Estados Unidos el actor Charlie Sheen, 
hijo de Janet Templeton y Martin Sheen. Sus hermanos 
Emilio, Ramón Jr. y Renée Estévez también son actores. 
Participa en series de televisión como “Spin city” y 
“Two and a half men”, así como en los filmes “Platoon”, 
“Wall street” y “Hot shots”.

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Por Arturo Arellano 
 

“De Viaje” es un tema movido que 
evoca playa, fiesta, alegría y sobre 
todo la realización de sueños y an-
helos. Un tema que nos hará bailar 
y disfrutar de la mano de Paulina 
Goto. La grabación es completa-
mente en vivo, lo que le da una ener-
gía vibrante, festiva y auténtica, en 
la que la artista nos lleva a una ex-
periencia única y entusiasta. 

El tema de la autoría de Eduardo 
Bladinieres, Marcela de la Garza, 
Gilberto Elguezabal y la propia Pau-
lina, representa un momento impor-
tante en la vida de la cantante, el cual 
evoca una parte fundamental en su 
vida personal como profesional. 

Además, fue producido por uno 
de los compositores y productores 
colombianos más renombrados hoy 
en día, Nabalez, quien ha sido acree-
dor a un Premio Latin Grammy co-
mo Productor por el álbum “Décimo 
Cuarto” de Andrés Cepeda y ha sido 
6 veces nominado al Latin Grammy 
en las categorías de “Nuevo Artista” 
y “Compositor del Año”. 

Paulina Goto en entrevista nos 
contó “Estoy contenta de lanzar este 
nuevo sencillo, de un disco en vivo 
donde salgo a contar mi historia. Es-
te proyecto, es algo que llevo so-

ñando junto con mis fans desde hace 
mucho tiempo, me lo han pedido. 
Me encanta poder concretarlo des-
pués de tanto tiempo”. 

Refiere que “Llevo mucho tiem-
po escribiendo mi propia música, es 
un proceso muy lindo, y es que, a 
través de la actuación y los perso-
najes que he interpretado he podido 
conectar de manera muy linda con 
la gente, pero ahora quiero hacerlo 
siendo yo misma, contando mi pro-
pia historia, y la música es este es-
pacio, mi sonido siempre ha sido 
pop desde el 2010, pero ha habido 
una evolución con el tiempo y ahora 
suena más maduro”. 

“De viaje” dice “tiene este vibe 
alegre, playero, fresco, evoca a mis 
raíces en Tampico, uno de mis ligares 
favoritos es cerca del mar, donde me 
concentro mucho conmigo misma”. 

Y nos explica que decide lanzar 
los temas en vivo “porque tiene una 
energía muy especial, obviamente 
la conexión en directo es hermosa, 
quería conectar desde un lugar más 
real, el en vivo se presenta para esto 
porque no hay toma dos, tres o cua-
tro, es lo que pasa en el momento y 
queríamos capturar esa emoción, 
esa frescura. Eso van a ver y sentir 
en todos los temas”. 

En cuanto a los shows dijo “Oja-

lá que este año podamos hacer un 
concierto, mientras tanto viene mu-
cha música, la idea es irnos de viaje 
de manera física y poder visitar to-
dos los lugares de la república”. 

No obstante, reconoce que, la 
actuación y la música se comple-
mentan, de modo que seguirá ha-
ciendo ambas cosas “Son al final 
dos disciplinas que se complemen-
tan muy bien, siempre me ha gus-
tado contar historias y algo muy 
especial de este disco es justamente 
eso, que cuento mi historia, la for-
ma en que se estructura el disco es-
tá pensada en un guion, de hecho, 
una de las cosas más lindas es que 
me metí a un curso de guionismo, 
basándome en eso, hice este disco 
que ya les iré compartiendo”. 

Y reconoce que “Todos los años 
y la experiencia en la actuación, es-
tar en contacto con mis emociones, 
permitirme vulnerarme y compartir 
eso con la gente es bueno, porque 
es cuando conectas de verdad. Si y 
no es difícil, para mi hay temas y 
cosas que tienes más barreras o más 
escudos para mostrar, para realmen-
te poderte abrir por completo, eso 
requiere valor siempre. Pero justo 
a mí la experiencia y el tiempo me 
han enseñado que hay que perder el 
miedo a abrir el corazón y a ser vul-

nerable, no solo llorar o enojarte, si-
no permitirte ser real”. 

Finalmente, celebra que “Mis fans 

han podido identificarse con mi mú-
sica, encontrar luz o respuestas a sus 
propios viajes, eso es muy lindo”.

Paulina Goto se va “De Viaje” musical
*** Es el primer sencillo que se desprende de su álbum en vivo

Una canción para bailar y disfrutar

Paulina evoca con este tema una parte fundamental en su vida personal 

como profesional.

“De viaje” dice “tiene este vibe alegre, playero, fresco, evoca a mis 

raíces en Tampico” dijo Goto. “De Viaje” es de la autoría de Eduardo Bladinieres, Marcela de la Garza, Gilberto Elguezabal y la propia Paulina.
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